

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma Perfilan evadir a juez para asegurar bienes. **El Universal** Cinco familias, principales lavadores de los Chapitos. **Excélsior** Nueva piel digital revoluciona al muro fronterizo. **Milenio Diario** UE alista 93 mil mde en aranceles en respuesta al amago de Trump. **La Jornada** Fortuna de megarricos del planeta creció 16% en un año. **El Financiero** Estudia UE represalias contra arancel por Groenlandia. **El Economista** México lidera la proveeduría de computadoras personales en EU. **El Sol de México** Crean Confederación Agropecuaria nacional. **El Heraldo de México** Recuperan 170 millones de m3 de agua. **24 Horas** Omisión de CEAIV deja a víctima a su suerte. **Reporte Índigo** La farsa zacatecana. **La Razón** Escala tensión por Groenlandia: Europa arma frente contra aranceles de Trump. **La Crónica de Hoy** No hay sobrevuelos militares de Estados Unidos en México. **Publimetro** PAN quiere fuera de MH embajadas de Cuba y Venezuela. **ContraRéplica** En 2024-25, baja homicidio en Zacatecas y Chiapas. **La Prensa** Golpe al crimen.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Asedian en calles con 'llanta ponchada'. **El Universal** El peligro de vivir entre grietas y taludes. **Excélsior** Las denuncias por violación muestran alza. **La Jornada** En auge, industria del cuidado de mascotas; creció 27% en tres años. **El Economista** Estados enfrentan reducción en presupuesto para salud. **El Sol de México** Gastó Gobierno 157 mil pesos en limpiar pintas. **El Heraldo de México** Gobierno de CDMX mantiene beneficios fiscales en 2026. **24 Horas** Metro capacitará al personal para recibir a turistas del Mundial. **Reporte Índigo** El reto de la recolección. **La Razón** Covid-19 y mejor atención, causas del alza de casos de depresión: IAPA. **La Crónica de Hoy** Disminuyen 73% incidentes afuera de escuelas con Auxilio Escolar. **ContraRéplica** Pedirá Tabe reubicación de embajadas en MH. **La Prensa** Mueren 12 motociclistas en la primera quincena.

TARJETA INFORMATIVA 19-01-26

PRENSA IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**, aprobó por unanimidad su Plan General de Desarrollo para el periodo 2026-2029, el cual guiará la actuación institucional con el objetivo de fortalecer la vida democrática, la participación ciudadana y el ejercicio pleno de los derechos político-electorales en la capital del país. De acuerdo con el **IECM**, su elaboración requirió diagnósticos y aportaciones del personal de las distintas áreas del organismo, así como un análisis del contexto

político, económico, social, normativo, tecnológico y organizacional en el que desarrolla sus funciones.

[24 Horas](#), [El Heraldo de México](#), [Reporte Índigo](#), [La Crónica de Hoy](#), [Eje Central Reforma](#), [La Prensa](#), [24 Horas Online](#), [Reporte Índigo Online](#), [La Prensa Online](#), [Google Noticias México](#), [MSN Online](#), [Sin Embargo.mx Online](#), [Periódico Leo \(Facebook\)](#), [La Querella Digital \(sitio\)](#), [La Guardia Noticias \(sitio\)](#),

Invita **IECM** a personas especialistas a ser parte de los Órganos Dictaminadores de Alcaldías para la Consulta del Presupuesto Participativo 2026 y 2027. **El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** invita a personas especialistas interesadas en formar parte de los Órganos Dictaminadores (ODA) de las 16 Alcaldías de la Ciudad de México para la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, instancias responsables de analizar y determinar la viabilidad técnica, jurídica, ambiental y financiera de los proyectos ciudadanos que serán sometidos a consulta. [Periódico Leo \(Facebook\)](#)

Faltan aproximadamente tres semanas para que el gobierno, precisamente el Gobierno Federal, envíe la iniciativa de reforma electoral y el Instituto Electoral de la Ciudad de México ya se pronunció en contra del proyecto. **Patricia Avendaño, la consejera presidenta del Instituto Electoral de la Ciudad de México**, rechazó la propuesta para desaparecer a los organismos públicos locales electorales que son los encargados de coordinar los procesos electorales estatales y municipales en cada entidad y en su lugar centralizará toda la carga en el INE. Dijo que eso sería inviable porque tendrían que modificar todos los procesos electorales antes de septiembre de este año para que fuera válida en las votaciones de 2027 [Milenio Noticias \(07:00 a 08:00\)](#)

En La Gran Carpa se señala que en el **IECM** ya hay mapa para los próximos tres años. El Consejo General aprobó su Plan 2026-2029 con promesas conocidas: cercanía ciudadana, innovación, transparencia y mucha planeación estratégica. Cinco políticas, siete ejes transversales y un arsenal de indicadores para medirlo todo. El discurso es ambicioso y técnicamente pulcro; el reto, como siempre, será que la burocracia electoral no se quede en un documento o propuestas y logre traducir la estrategia en participación real, confianza pública y elecciones sin sobresaltos. [El Economista](#)

En El Universal se publica la Convocatoria Única para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 (Versión Ejecutiva Elección COPACO 2026). El Consejo General del **IECM**, convoca a habitantes, a las organizaciones de la sociedad civil y a quienes integran los órganos de representación ciudadana de la Ciudad de México, a participar en la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) 2026. [El Universal](#), [El Universal](#)

REFORMA ELECTORAL

Frente a la eventual discusión de la iniciativa de reforma electoral que está por enviar la Presidencia de la República al Congreso de la Unión, el PVEM no descarta que en algunos temas tenga puntos de vista diferentes a lo que propongan el gobierno federal y Morena, pero aclara que eso no pone en duda la alianza con la 4T ni la coalición rumbo a 2027. El coordinador nacional electoral de ese instituto político, Arturo Escobar, sostuvo que todos los temas son discutibles, y una vez que presente la

propuesta, el Verde definirá con precisión qué sí y qué no apoyará. [La Jornada](#)

El PVEM ya acordó encarecer su voto para aprobar la reforma electoral en el Congreso de la Unión. En reunión privada, la dirigencia nacional pevemista, que preside la senadora Karen Castrejón, determinó no respaldar la reforma electoral que la presidenta Claudia Sheinbaum anunció. Para Fernando Dworak, especialista en temas legislativos, el gobierno federal podría ofrecer a los dirigentes del PVEM nominar a los candidatos a las gubernaturas de San Luis Potosí y Quintana Roo, que postularían en alianza con Morena en 2027. [El Economista](#)

El PVEM esperará a conocer la redacción de la reforma electoral para fijar una posición, afirmó Carlos Puente, líder de la bancada en la Cámara de Diputados, quien no descartó la posibilidad de respaldar la reducción del financiamiento público a partidos, siempre y cuando esos recursos se distribuyan en partes iguales. [Milenio Diario](#) , [El Financiero](#)

El dirigente nacional del PT, Alberto Anaya, informó que ya acordó con Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Gobernación, la confección conjunta de la iniciativa de reforma electoral que la presidenta Claudia Sheinbaum presentará próximamente ante el Congreso de la Unión; la dirigencia nacional del PVEM está a la espera de ser convocada a la mesa de negociación con el gobierno federal. La reunión privada del petista con la funcionaria tuvo lugar desde el pasado jueves. [El Economista](#)

La aprobación de la reforma electoral que presente la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo deberá contar, primero, con la aprobación de los partidos Verde Ecologista de México (PVEM) y del Trabajo (PT), los cuales, durante los últimos años han demostrado ser relevantes y necesarios para Morena en la construcción de mayorías legislativas. Ambas organizaciones políticas prácticamente siempre han buscado alianzas estratégicas, las cuales les han permitido tener presencia en el escenario político nacional. Además, sus bancadas, aunque reducidas, se han convertido en necesarias en la construcción de mayorías legislativas, cuando se trata de modificar la Constitución. [El Economista](#)

La dirigencia nacional de Morena afirmó que "la reforma electoral no es coyuntural ni producto de un capricho, mucho menos una iniciativa que busque controlar los comicios. Es una exigencia legítima e histórica del pueblo de México, en busca de una democracia verdadera". En mensajes en redes sociales, la dirigencia del partido guinda también refrendó su respaldo a la presidenta Claudia Sheinbaum, quien se perfila a presentar esta iniciativa a más tardar en las primeras semanas de febrero. [La Jornada](#)

El senador Waldo Fernández llamó a sus compañeros legisladores de la 4T a esperar a que la presidenta Claudia Sheinbaum envíe su iniciativa de reforma electoral para emitir una opinión y fijar postura. En entrevista con El Universal, enfatizó que lo importante es que la coalición entre Morena, PVEM y PT se mantenga unida en el Legislativo y también en el proceso electoral de 2027. [El Universal](#)

Con la reforma electoral impulsada por la 4T, que busca reducir los aportes a los partidos, Morena busca normalizar que el narcotráfico financie las actividades políticas del país, acusó el líder nacional

del PAN, Jorge Romero. "Morena quiere reducir el financiamiento público no por convicción democrática, sino porque ya no lo necesita. Lo que más nos preocupa es que esta reforma normaliza el dinero del crimen organizado en la política, particularmente el que proviene del narcotráfico", acusó en un pronunciamiento. [Reforma](#), [Milenio Diario](#), [La Razón](#), [- 24 Horas](#)

Los dirigentes nacionales del PRI y del PAN endurecieron su rechazo a la reforma electoral impulsada por el gobierno federal, pues advirtieron que no se trata de una modernización del sistema democrático, sino de un intento por controlar las elecciones, debilitar a la oposición y perpetuarse en el poder. Durante un acto en Durango este domingo 18 de enero, el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno, acusó que el objetivo del gobierno federal es "controlar las elecciones, desaparecer a la oposición y perpetuarse en el poder", y comparó el proceso con los casos de Cuba, Venezuela y Nicaragua. [El Economista](#) , [El Financiero](#)

Para Movimiento Ciudadano (MC) no es momento de discutir una reforma electoral, ya que hacerlo podría desviar la atención de temas importantes para México, como la tensión con el gobierno estadounidense o la seguridad en el país, dijo Juan Ignacio Zavala, vicecoordinador de los diputados emecistas y uno de los voceros del partido para este tema. [La Jornada](#)

Al advertir que no permitirán un "madrugue" que atente contra las instituciones y los partidos de oposición, el grupo parlamentario de Acción Nacional en el Congreso de la Ciudad de México solicitó incluir a los congresos estatales en el debate público en torno a la reforma electoral, que se realizará en febrero. La diputada local Laura Álvarez Soto subrayó la importancia de contar con contrapesos en la discusión, pues señaló que es la primera vez que una reforma electoral se promueve desde el gobierno y no desde la oposición. [Eje Central](#), [- El Día](#)

Mexicanos que radican en el extranjero, especialmente en Estados Unidos, reconocieron la intención de la presidenta Claudia Sheinbaum de contemplar en la reforma electoral la participación efectiva de los connacionales que están fuera del país. El Colectivo de Federaciones y Organizaciones Mexicanas Migrantes (Colefom), integrado por más de 106 agrupaciones en el extranjero, llamó a todos los actores políticos a sumarse a la iniciativa y manifestó su disposición de contribuir con propuestas y responsables en este proceso. [La Jornada](#)

Si hoy los legisladores plurinominales desaparecieran, la oposición tendría una "representación testimonial" del 14% en la Cámara de Diputados. Y Morena, junto con sus aliados, alcanzaría una sobrerrepresentación de más de 30%, pues, a pesar de haber obtenido 54% de los votos en la elección pasada de 2024, alcanzaría hasta 86% de las curules en el Palacio Legislativo de San Lázaro. En el Senado, si se eliminaran hoy los escaños plurinominales Morena, PT y PVEM subirían a 71% de los senadores, según estimaciones hechas por El Universal. La reforma política de 2014 buscó una salida a la fragmentación del Congreso: la posibilidad de ser votados en coaliciones de partidos. Los efectos de esas modificaciones se vieron hasta 2024, cuando los nuevos criterios de asignación de esas 200 curules le dieron a Morena la sobrerrepresentación de más de 8%, en conjunto con sus aliados. [El Universal](#)

La próxima reforma electoral, que impulsa el Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, debe corregir la regulación de coaliciones y la transferencia de triunfos, pues esto fue aprovechado por Morena, PVEM y PT para que la 4T ganara más espacios en el Congreso. Así lo afirma Laboratorio Electoral, consultaría que advierte que también deberá modificarse el límite de sobrerepresentación del 8 por ciento, porque con 100 plurinominales menos, la coalición oficialista tendrá más curules que no corresponderán a los votos obtenidos, como sucedió en 2024. [Reforma](#)

La propuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum para reducir el financiamiento público a los partidos políticos en un 30 por ciento impactará a seis organizaciones, tanto de la Oposición como aliados de la llamada Cuarta Transformación (4T). Para expertos electorales, la iniciativa gubernamental no sólo afecta en la supervivencia de los partidos, sino que también motiva la posible llegada de financiamiento ilegal para que logren tener más recursos, por lo que plantearon establecer una fórmula de distribución de recursos que sea más equitativa. [Reforma](#)

Ante la eventual reforma electoral, José Woldenberg Karakowsky afirmó que la '4T' tiene que reconocer la legitimidad de otras fuerzas políticas que representan a sectores que no están alineados con el discurso oficialista. En entrevista para la Silla Roja de *El Financiero Televisión*, conducido por Leonardo Kourchenko y Enrique Quintana, el expresidente del entonces Instituto Federal Electoral (IFE) advirtió que el reconocimiento a la pluralidad que se construyó entre fines de los años 70 y hasta 2018 se está perdiendo y destruyendo porque "la premisa que tiene la coalición gobernante es que ellos tienen la verdad en un puño, son la encarnación del pueblo y quienes los contradicen, pues no son más que representantes de intereses aviesos". [El Financiero](#)

México se encamina hacia una nueva reforma electoral en un contexto histórico marcado por una larga ruta de transformaciones legales que han redefinido, de manera constante, las reglas de la competencia política, la organización de los comicios y la participación ciudadana. Desde la promulgación de la Constitución de 1917, el sistema electoral mexicano ha sido objeto de al menos 18 grandes reformas que han moldeado su configuración actual. De acuerdo con un análisis del Instituto Belisario Domínguez del Senado de la República, este proceso de cambios ha permitido el tránsito de un modelo de autocalificación de las elecciones —en el que el propio Congreso validaba los resultados— hacia un sistema sustentado en autoridades electorales administrativas y jurisdiccionales con autonomía constitucional, así como en reglas orientadas a garantizar la equidad, la pluralidad y la certeza jurídica. [Eje Central](#)

La paridad de género y el combate a la violencia política contra las mujeres se colocan como uno de los ejes centrales en el paquete de propuestas de reforma electoral que el INE entregó al Ejecutivo federal, con el objetivo de evitar retrocesos y cerrar espacios a la simulación, la impunidad y la captura de cargos por personas con antecedentes de violencia. [Excélsior](#)

Denise Dresser comenta que fue hasta los años noventa, después de largas luchas ciudadanas, presiones partidistas, movilización social y reformas graduales, que empezó a construirse otro régimen.

Hoy, con la reforma electoral que plantea la presidenta Claudia Sheinbaum, estamos frente a una regresión masiva. Esta reforma no nace de la preocupación por fortalecer la competencia, sino del impulso por administrarla. No busca ampliar libertades, sino dosificarlas. El corazón del problema está en la autonomía. El oficialismo insiste en que el INE puede tener "independencia", pero no autonomía. Es como decir: puedes decidir libremente, siempre y cuando yo controle tu presupuesto, tu estructura y tu supervivencia. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala que las negociaciones de Morena con el Partido del Trabajo y el Partido Verde siguen avanzando, y se prevé que el miércoles haya un anuncio para informar si hay, o no, avances o acuerdos sobre la reforma electoral. El pasado viernes se reunieron los liderazgos del PT con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, mientras que los dirigentes del Partido Verde verán a la funcionaria mañana. Adelantábamos que las negociaciones buscan que ambos partidos no se vean afectados con un recorte de plurinominales y reducción de presupuesto. Ya se verá si Morena logró llegar a un acuerdo con sus dos aliados y a cambio de qué. [El Universal](#)

Margarita Zavala comenta que el desorden de Morena que tras siete años en el poder, a excepción del aumento del salario mínimo, no ha logrado nada que no sea la demolición de instituciones, el aglutinamiento del poder y la ruptura de puentes con otras formas de pensar. En el terreno político, la Reforma Electoral se ha enlodado por completo. Y la responsabilidad es exclusivamente del gobierno, que ya controla al INE, a la presidencia del Consejo y a los consejeros y además controla a la Comisión de la reforma electoral que excluye a cualquier pensamiento distinto. Morena ha decidido enfrentarse a su propio país. En lugar de atender los retos internacionales, los agrava al alinearse con Nicolás Maduro o regalar gasolina a Cuba. [El Universal](#)

Leo Zuckermann en Juegos de Poder opina qué tan mal estará la democracia liberal en México que el partido gobernante quiere desmantelarla y los únicos que pueden detener, o por lo menos limitar, ese proyecto son el PT y Verde. A lo que hemos llegado. Depender de los intereses de Alberto Anaya y Jorge Emilio González, cuyas credenciales políticas son de las peores que existen. Recordemos que la llamada Cuarta Transformación prometió "purificar la vida pública del país". La próxima reforma electoral demostrará que esto siempre fue una patraña. Lo único que les importa es perpetuarse en el poder para seguir haciendo negocios desde el Estado. Han aprendido bien de sus socios del PT y del Verde. En lugar de "purificar" a estos partidos, los imitan cada vez más envenenando la vida pública del país. [Excélsior](#)

Gustavo Rivera comenta que Sheinbaum esté en la boleta que México está por abrir la discusión de una reforma electoral impulsada desde el Ejecutivo. Y el riesgo es conocido: que se hable de partidos, dinero y propaganda, y se deje fuera lo esencial. El INE lleva meses advirtiendo que el problema central no es ideológico: es operativo y costoso. Ahí está la tesis, compacta y sin rodeos: si México va a sostener la revocación de mandato como un derecho ciudadano, debe permitir que produzca consecuencias reales. Y eso implica que Claudia Sheinbaum esté en la boleta de 2027. La decisión real es ésta: o México conserva la revocación como un derecho excepcional que rara vez es exigible, o la vuelve funcional donde sí puede serlo. [Excélsior](#)

Jaime Rivera Velázquez comenta en [¿Para qué una reforma electoral?](#) que toda legislación electoral es susceptible de mejorarse. Una reforma que disminuya o revierta la proporcionalidad entre votación ciudadana y representación política sería netamente regresiva. Asimismo, una reforma electoral debería crear mejores condiciones de equidad en la contienda. Además de respaldar las propuestas institucionales que el INE manifestó recientemente, por mi parte, y atendiendo la limitación espacio, expondré sólo cuatro objetivos: Evitar o limitar la sobrerepresentación. Equidad en la contienda electoral. Fortalecimiento de las facultades de fiscalización del INE. Financiamiento público a los partidos. [Excélsior](#)

Pascal Beltrán del Río en [Bitácora del Director](#) comenta que el viernes, José Elías Romero Apis hizo un apunte fundamental para el debate de la reforma electoral: "No nos han dicho para qué la quieren. Esto significa una de dos cosas: o no lo saben o no nos lo quieren decir". Esa puerta que se abrió en 1977, y que permitió que la oposición llegara a la Cámara de Diputados dos años después, significó el inicio de un camino que llegaría hasta la alternancia política. Así, Acción Nacional ganó la Presidencia de la República en 2000 y 2006, y Morena hizo lo propio en 2018 y 2024. Aquella reforma aprobada hace casi medio siglo, que daría lugar a otras, tenía objetivos claros y explícitos. La que está en ciernes, como dice Romero Apis, no está apoyada en mayores explicaciones, más allá de un supuesto ahorro de dinero. [Excélsior](#)

Edmundo Jacobo Molina, exsecretario ejecutivo del INE, señala en [Telón de Fondo](#) que Morena, desde su acceso al poder, ha venido reconfigurando la estructura del Estado y sistemáticamente la forma de operación gubernamental federal y local, y ahora está frente al último "escollo constitucional" para terminar de concentrar el poder en la Presidencia de la República. La anunciada reforma electoral detonada por la presidenta de la República tiene como única explicación culminar el proceso que lleve al control total de los procesos electorales y sus consecuencias en la integración de los órganos del Estado. Por si faltaran evidencias de la concentración del poder, el alcance de la reforma está en la consideración de quien preside el Ejecutivo federal y, paradójicamente, quienes podrían ponerle cierto freno son sus aliados y no necesariamente por las mejores razones, sino pensando en su supervivencia. [El Financiero](#)

Alejo Sánchez Cano señala en [Desde San Lázaro](#) que la tan manoseada reforma electoral de la presidenta Sheinbaum, que ha sido muy discutida, solo la conocen ella, Pablo Gómez y algún otro cuatrotero más. Ni la Cámara de Senadores ni la de Diputados, ni los aliados del oficialismo como el PVEM y el PT, y mucho menos el PAN, PRI y MC están al tanto. El presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador del grupo parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, expuso que el proceso de análisis de la iniciativa en materia de reforma electoral iniciará hasta cuando esta llegue. Los que dan pena ajena son los panistas, priistas y emecistas por el abominable silencio que prevalece en torno a la reforma electoral del oficialismo. Lo que pretende el obradorato con esta reforma es perpetuarse en el poder al fiel estilo del PRI del siglo pasado. [El Financiero](#)

Salvador Camarena en [La Feria](#) comenta que estamos ante una reforma electoral de y para el régimen.

Ni la oposición y mucho menos la ciudadanía (organizada o no) son agentes de la discusión que cambiará las reglas para acceder al poder en México. La semana pasada, la reforma electoral entró en horas críticas. Así, la gran discusión sobre una reforma electoral que, por primera vez en décadas, no sumó a la oposición está entrampada por los mismísimos socios de Sheinbaum. La autoridad de Claudia Sheinbaum, y no sólo dentro del partido, puede terminar abollada tras una reforma que la oposición califica de regresiva a todas luces y los de adentro descafeínan mes con mes. La reforma electoral, entonces, sería doblemente regresiva. La autoridad de Claudia Sheinbaum, y no sólo dentro del partido, puede terminar abollada tras una reforma que la oposición califica de regresiva a todas luces.

[El Financiero](#)

Federico Döring señala que Claudia Sheinbaum ni siquiera ha presentado formalmente su iniciativa de reforma electoral, y ésta ya se está tambaleando. Qué tan poco fiable ha de ser el documento que está trabajando el Ejecutivo, que ni sus propios aliados, el PVEM y el PT, quieren apoyarlo. Pareciera que, incluso a ella misma, le apena salir en defensa de su reforma, de ahí que no se atreva a decir abiertamente cuál será su contenido. [El Sol de México](#)

Angélica de la Peña comenta que la Presidenta está resuelta a imponer su reforma a la Constitución Política en materia electoral. Es verdad que pareciera que esa reforma es del diseño de Pablo Gómez, un señor que dista mucho de ser el que conocimos en el PCM, PSUM y PRD, sin embargo, no dudemos que quien manda es ella. Lo que pasa es que coinciden en su objetivo: tener el control político electoral del país por varios sexenios. [El Sol de México](#)

Alberto Aguirre comenta en Signos Vitales que la discusión previa a la reforma electoral se ha centrado en el tamaño del Congreso y las funciones de la autoridad electoral, bajo un argumento central en los gobiernos morenistas: la austeridad es requisito indispensable. Y más, en las campañas. La soberanía social, entre los conceptos más relevantes. Detrás de estos conceptos, los estudios del sociólogo y matemático boliviano Álvaro García Linera, quien, se ha convertido en uno de los pensadores más influyentes dentro del claudismo. Así, con el respaldo obtenido en las urnas en el 2024, será impuesto un nuevo sistema político, producto de una reforma profunda. [El Economista](#)

En Sacapuntas se comenta que siguen las posturas de riesgos ocultos" en la iniciativa de la reforma electoral por parte del PAN, en específico, de su presidente, Jorge Romero Herrera, quien acusó que la verdadera motivación es la "normalización" del dinero del crimen en la política. Incluso, mencionó el huachicol fiscal y La barredora. [El Heraldo de México](#)

Alfredo González Castro en A Fuego lento señala que el Partido del Trabajo y el Partido Verde se echaron para atrás: su amenaza de romper la alianza con el morenismo por su desacuerdo con la Reforma Electoral quedó en un amago. Se sabe que se echaron para atrás porque les abrieron la puerta a postular candidatas y candidatos en estados como San Luis Potosí y Zacatecas, donde los gobernadores Ricardo Gallardo y David Monreal quieren heredar el cargo: el primero a su esposa y el segundo a su hermano. Y mientras la Reforma Electoral se vende como cirugía democrática, termina pareciendo trueque de cuotas: menos listas, sí... pero más herencias. [El Heraldo de México](#)

Arturo Ávila comenta en Rumbo político publica: las mentiras de la oposición sobre la Reforma Electoral que resulta preocupante constatar cómo una parte de la oposición ha optado por la estridencia antes que por la seriedad política. Y es que, ni siquiera se ha presentado la iniciativa y ya tienen una campaña para descalificarla. Lo que si se conoce es el marco general que ha adelantado la presidenta Sheinbaum. Uno de los ejes centrales es la reducción del costo de la democracia, con menos gasto para partidos, INE, OPLE y en procesos electorales. La reforma también apunta al fortalecimiento de la democracia participativa, mediante consultas públicas a nivel estatal y municipal. [El Heraldo de México](#)

Julieta del Río, ex comisionada del INAI, comenta que la reforma electoral que hoy se discute no es un asunto lejano ni exclusivo de políticos, expertos o partidos. Es un tema que nos toca a todos en nuestro rol más importante en una democracia: el de ciudadanos. El Ejecutivo tiene su propuesta; el INE presentó otra; y la Cámara de Diputados insiste en que la reforma debe discutirse ahí, como marca la Constitución. La reforma electoral no debe convertirse ni en una herramienta para perpetuar privilegios ni en un camino para concentrar el poder en unas cuantas manos. [El Heraldo de México](#)

Rozones: nos hacen ver que algunas actitudes soberbias y desplantes en lugar de allanar el camino a la reforma electoral le están poniendo piedras. Ha llamado la atención que, en lugar de mostrar señales de apertura a toda contribución, haya quienes sigan apareciendo con actitudes de sabelotodo y perdonavidas que no sólo no ayudan a generar los apoyos que la reforma requiere, sino que mandan un mensaje de imposición. En el caso de la reforma electoral, nos dicen, que ni los de la 4T se quieren reunir con él. Sí, con Pablo Gómez. [La Razón](#)

Redes de poder: que mientras el PT ratificó, como partido, su respaldo y participación en el análisis de la iniciativa de electoral, parece que diversos actores de la coalición gobernante empiezan a acrecentar las dudas respecto a la viabilidad de su aprobación. Y es que el coordinador petista en San Lázaro aclaró que la postura del pasado viernes no fue como tal un aval, pues aún esperan conocer la iniciativa. Mientras que, en el Senado, Luis Armando Melgar del Verde, marca distancia y toma una postura más dura respecto a la posible reforma electoral. [Reporte Índigo](#)

¿Será?: ante los dimes y diretes de los aliados morenistas, que parece andan descafeinando la reforma electoral, nos cuestionamos dónde andará Karen Castrejón, dirigente nacional del PVEM. Hay posicionamientos de algunos liderazgos de dicho partido pero de la dirigencia no se sabe nada... Sin embargo, hemos visto el fuego amigo contra Morena. [24 Horas](#)

Trastienda: el Partido Verde advirtió, que la reforma electoral la negociará con la secretaría de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Lo interesante y llamativo estuvo en la advertencia del senador ecologista, Luis Armando Melgar, en el sentido de que no se sentarían en la mesa con Adán Augusto López a negociar. A decir de Melgar, una negociación con el exsecretario de Gobernación de López Obrador carecería de la más elemental credibilidad, y su partido no piensa ni prestarse a eso ni correr ese riesgo. Algo tiene que pasar en Morena pronto, pues el senador tabasqueño sigue en caída libre.

Eje Central

Matías Pascal en Póker Político comenta que algo cambió en la mesa, hace apenas semanas, en Morena se hablaba con desparpajo de desaparecer a los plurinominales como quien anuncia un all-in inevitable, hoy, ese discurso se diluye, ahora se habla de "ajustar", "modificar", "mejorar". En política, cuando el lenguaje se suaviza, no es por convicción democrática: es porque alguien del otro lado del tapete mostró cartas que sí pesan, La declaración de Dolores Padierna -vicecoordinadora de Morena en San Lázaro- no es menor, reconoce públicamente que la reforma electoral puede avanzar sin eliminar a los plurinominales, no quitarlos, cambiar la forma en que llegan, que hagan campaña, que busquen votos, que no entren solo por lista, traducido al lenguaje del juego: Morena ya no está apostando a arrasar la mesa, está negociando el reparto del pozo. [Uno más uno](#)

Marco Antonio Flores en Pulpo Político señala que los últimos bastiones de nuestro régimen democrático constitucional, el INE y el TEP JF, ya se encontraban moribundos y la inminente e innecesaria reforma electoral será "el último clavo" de su sepultura. La próxima negociación del T-MEC y el más bajo crecimiento económico en 40 años son los ingredientes que convierten la reforma electoral de un asunto político en uno también económico. Todavía hay esperanza de que, en medio de un horizonte nublado y una tormenta en formación, la presidenta Sheinbaum Pardo, trace la ruta correcta, enderece el rumbo y salgamos bien librados del temporal que se avecina. ¿O será que los mexicanos -el pueblo sabio- quieren volver a los 70s; que el gobierno controle el Padrón Electoral y las credenciales del INE? [Revista Impacto](#)

Trascendió: ya veremos qué dicen en el Poder Ejecutivo cuando sepan que la propuesta del INE sobre reforma electoral pisa terrenos de FGR, que hoy encabeza Ernestina Godoy, al sugerir que "se estipule en la Constitución, dentro de los requisitos para ser titular, no encontrarse en el Registro Nacional de Violencia contra las Mujeres". No se sabe si el planteamiento tiene dedicatoria, pues no es un cargo de elección popular y, por tanto, el instituto no tiene un interés fundado para meterse. [Milenio Diario](#)

Cecilia Soto en Excélsior: Con la economía estancada y el reclamo en México y en el extranjero sobre la incertidumbre jurídica como una de las razones para que las inversiones se queden sólo en anuncios, las declaraciones de Pablo Gómez acerca de que el INE no debe tener autonomía constitucional dieron la razón a quienes hemos dicho que la reforma electoral busca ser el último clavo del ataúd de la democracia mexicana. La propuesta de reforma electoral inevitablemente buscará preservar y fortalecer las condiciones para que Morena y sus aliados continúen en el poder y agudicen las condiciones de inequidad con las que compiten los partidos de oposición. [Excélsior](#)

INE

En el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género están inscritos 457 infractores. Como consecuencia, en la mayoría de los casos los denunciados perdieron la característica denominada "modo honesto de vivir". Sin embargo, cualquiera podría convertirse en candidato a un puesto de representación popular, porque la SCJN determinó

hace dos años que ese supuesto (perder el modo honesto de vivir) no puede ser utilizado para rechazar la postulación o participación de algún aspirante. Claudia Zavala, consejera del INE y presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y no Discriminación, lamentó esa resolución. [La Jornada](#)

En Red compartida se indica que el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO) avanza en tiempo y forma en la organización de la Jornada de Revocación de Mandato, que se llevará a cabo el 25 de enero en el estado de Oaxaca. Este fin de semana recibió la tinta indeleble y las listas nominales, de parte del INE a través de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores. [La Prensa](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Redes de Poder Monterrey señala que, si otra cosa no sucede, hoy al mediodía, la bancada de Movimiento Ciudadano en el Congreso del estado de Nuevo León, dará a conocer el contenido de su agenda mínima, que aplicarán para el segundo periodo ordinario de sesiones correspondiente al segundo año de la presente legislatura. Entre otras cosas, la coordinadora del grupo legislativo, Sandra Pámanes, informará que tratarán temas como la armonización de diversos apartados de la Constitución local, en virtud de las reformas a la Carta Magna Federal, como la paridad total en todos los órganos de Gobierno, organismos autónomos y municipios, así como garantizar la participación política de las mujeres en todos los sectores de la sociedad. Además, MC buscará garantizar candidaturas libres de violencia política de género, contemplar el derecho a la lactancia dentro de la Constitución estatal y reducir la edad mínima para candidaturas a diputaciones, presidencias municipales, regidurías, sindicaturas y a la gubernatura. [Reporte Índigo](#)

CONGRESO LOCAL

Diputados locales de Morena dieron a conocer los resultados de la etapa previa de la consulta sobre el Sistema de Cuidados, que se realizó en semanas pasadas, la cual revela que 70% de los entrevistados señaló que nunca ha recibido cuidados, lo que habla, a decir de los propios diputados, de la invisibilización de estas tareas. De 30% de las personas que respondieron que sí han recibido cuidados a lo largo de su vida, 69% se identificaron como mujeres, según los resultados que se dieron a conocer ayer durante su conferencia dominical La Chilanguera. [El Universal](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Con el objetivo de apoyar la economía familiar, incentivar el cumplimiento fiscal y fortalecer las finanzas públicas, el Gobierno de la Ciudad de México mantendrá en 2026 una política de beneficios fiscales dirigida a grupos vulnerables, facilidades de pago a meses sin intereses y la exención de la tenencia vehicular. En entrevista con El Heraldo de México, el secretario de Administración y Finanzas

(SAF) capitalino, Juan Pablo de Botton, explicó que estos apoyos forman parte de la campaña: Si pagas antes, pagas menos, con énfasis en adultos mayores, personas con discapacidad y jefas de familia. [El Heraldo de México](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum descartó que Estados Unidos haya desplegado vuelos militares sobre el país, esto luego de que la Administración Federal de Aviación de EU alertó a las aerolíneas de posibles actividades castrenses en territorio mexicano. En su visita a San Miguel de Allende, Guanajuato, Sheinbaum dijo no tener reportes de sobrevuelos militares de Washington sobre México. [Milenio Diario](#)

Un avión militar de Estados Unidos, de transporte de carga y personal, aterrizó el sábado en el Aeropuerto Internacional de Toluca, Edomex, procedente de Texas. El hecho causó expectación ante la presión del gobierno de Donald Trump por enviar tropas a México para combatir a los cárteles del narcotráfico. Además, un día antes, el Gobierno estadounidense alertó a aerolíneas de ese país sobre riesgos por ejercicios militares en el espacio aéreo cerca de México, América Central y del Sur. A la terminal mexiquense arribó un avión Lockheed C-130J Super Hércules, matrícula 08-5726. Este tipo de aeronaves son utilizadas para el transporte de carga y personal, así como para transportar ayuda humanitaria. [Reforma](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

F. Bartolomé comenta en Templo Mayor: que familia tan generosa tiene la consejera jurídica presidencial, Esthela Damián, pues la andan promocionando para la gubernatura de Guerrero, pero sin su consentimiento. El tío de la funcionaria, Pioquinto Damián, creó en aquella entidad la agrupación Frente por la Transformación para impulsar la candidatura de la sobrina como abanderada de Morena al gobierno estatal. [Reforma](#)

Bajo Reserva: que el gobierno estadounidense tiene en la mira a legisladores federales de Morena, particularmente a dos senadores y una senadora. Nos señalan que los tres son investigados por sus presuntos vínculos con personas ligadas a grupos criminales. Nos hacen notar que a diferencia de otras y otros políticos oficialistas a los que les han cancelado sus visas, en estos tres casos las autoridades del vecino país del norte sólo estarían esperando a que crucen la frontera para retirarles el visado. [El Universal](#)

Trascendió: que en Honduras sigue la expectativa de que la presidenta Claudia Sheinbaum asista o envíe a un representante a la toma de posesión del mandatario electo, el conservador Nasry Asfura, prevista para el 27 de enero, debido a que el gobierno de la 4T y otras naciones latinoamericanas gobernadas por partidos de izquierda han sido cautelosos frente a la crisis poselectoral de ese país, que incluía un conteo de votos ordenado por Xiomara Castro. [Milenio Diario](#)

Círculo Interior: a quien ya comienzan a juntársele los pendientes es al Secretario de Movilidad, Héctor Ulises García. Y es que a 14 meses de que prometió presentar lo que denominó "un gran plan de seguridad vial" con motivo de la expedición de la licencia permanente, nada más no hay señales. Tal parece que a alguien se le pasó la parada... o todo el primer año de la Administración. [Reforma](#)

Kiosko: el que hizo caravana con sombrero ajeno en Chiapas, fue el alcalde de Pichucalco, Andrés Carballo Córdova (Morena), pues presuntamente le regaló un auto último modelo a su padre Andrés Carballo Bustamante, exalcalde y exdiputado priista. El gesto hubiera pasado inadvertido si no es porque el vehículo fue facturado a nombre del ayuntamiento, lo que generó molestia generalizada ya que varias comunidades reclaman desde hace tiempo la realización de varias obras o de mínimo la adquisición de un camión recolector de basura que hace mucha falta, y le exigen a don Andrés que sea mejor funcionario que hijo. [El Universal](#)

Caballito: el primer informe de actividades de la fiscal capitalina, Bertha Alcalde Luján, soltó una serie de datos sobre la gestión de los recursos y personal de la institución y uno de ellos fue que se ha logrado reducir el tiempo de espera para la atención ciudadana con la aplicación de un nuevo modelo que ha bajado hasta 60% los tiempos de espera en las agencias y el promedio es 32 minutos. No son los 15 minutos que prometió, en su oportunidad, la exfiscal y hoy titular de la fiscalía general de la República, Ernestina Godoy. [El Universal](#)

Sube y Baja: José Antonio Peña Merino, titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones dijo que el proyecto digital Llave MX, programa de autenticación segura de la Agencia que evita a la ciudadanía la creación de distintas contraseñas y cuentas para cada dependencia, llegó a los 20.5 millones de usuarios a un año de su lanzamiento. [La Crónica de Hoy](#)

Pepe Grillo señala que el crecimiento de la economía es tema central de la agenda nacional. Llamó la atención en el gremio, que la presidenta Sheinbaum haya tomado la decisión de reunirse con un grupo de economistas para dialogar sobre el crecimiento y la fortaleza de la economía, en un contexto marcado por la próxima revisión del T-MEC. El encuentro se efectuó justo cuando los tres países firmantes del tratado comercial de América del Norte se adentran en la preparación de la revisión, agendada para este año. No es un secreto que hay tensiones crecientes, de ahí la conveniencia de oír otras voces y contemplar cualquier escenario. [La Crónica de Hoy](#)

Línea 13: donde no se están sintiendo las bajas temperaturas que pegan en la capital del país es en la alcaldía Azcapotzalco, el clima político tiene más que calientitas a las dos principales contendientes por la demarcación. Estamos hablando de la actual alcaldesa Nancy Núñez y la vicecoordinadora de los diputados federales Gabriela Jiménez Godoy, las cuales a "codazo limpio" se pelean la demarcación y se boicotean los respectivos eventos que organizan para atraer a sus electores. Nancy se ha caracterizado por tener una pésima administración que ha generado el descontento de los habitantes, mientras que Gabriela no termina de cuajar como una fuerte contendiente, pero entre las dos se dan hasta con la cubeta. [ContraRéplica](#)

Red Compartida: en una reunión privada de los verdaderos operadores de la 4T y que están en diversos puestos en el gobierno hubo un comentario común: las cosas con Estados Unidos ya no son como antes, hay demasiada presión de aquel lado y ellos siguen pidiendo cosas así que los más probable, dependiendo de los resultados que se logren y los informes que presente el embajador Ronald D. Johnson, que ya tienen todo el control de la relación bilateral en seguridad. Lo que se comenta en el gobierno de la 4T es que, en este año, en cualquier momento, vamos a amanecer con la noticia de un secuestro, un ataque con drones, un político que aparece en un pueblo perdido de Nevada o Arizona o California o Texas; un cerco de seguridad, lo que sea, pero van a cumplir con la amenaza pública de atacar a los carteles y se preparan para incursionar en territorio mexicano. [La Prensa](#)

Raymundo Riva Palacio en Estrictamente Personal indica que el conflicto con Estados Unidos está generando un problema de gobernabilidad en México: amagos militares aéreos en los linderos del espacio aéreo mexicano. Insinuaciones sobre cuáles y dónde se encuentran los objetivos (...) Sheinbaum está atrapada en el choque entre el presidente de Estados Unidos y el expresidente de México que gira en torno al elefante en la sala: la economía criminal alterna que de acuerdo con las investigaciones estadounidenses, construyó Andrés Manuel López Obrador con tres pivotes: el general Audomaro Martínez, el senador Adán Augusto López Hernández, y el subsecretario de Agricultura, Leonel Cota (...) [El Financiero](#)

Julio Hernández López en Astillero destaca que la espiral belicista de Donald Trump contra México ha llegado ya, en un contexto latinoamericano más amplio, al punto de anunciar operaciones militares aéreas que implican restricciones y peligro en áreas del Golfo de California (o mar de Cortés o mar Bermejo; ubicado entre la península de Baja California, Sonora y Sinaloa, de esta entidad, específicamente Mazatlán). El "aviso" de la Administración Federal de Aviación (FAA, conforme a las siglas en inglés) de Estados Unidos sobre esos "posibles riesgos" señala como áreas afectables a Centroamérica, el norte de Sudamérica, (Panamá, Colombia y Ecuador) y México (...) [La Jornada](#)

Enrique Quintana en Coordenadas indica que La ofensiva de Donald Trump para hacerse de Groenlandia dejó de ser una excentricidad geopolítica y se convirtió ya en un factor de dislocación comercial. El 17 de enero Donald Trump amenazó con aranceles adicionales de 10 por ciento a partir del 1 de febrero —y con un aumento de hasta 25 por ciento el 1 de junio— contra Dinamarca, Noruega, Suecia, Francia, Alemania, Países Bajos, Finlandia y Gran Bretaña, hasta que Estados Unidos pueda hacerse con Groenlandia. [El Financiero](#)

Jorge Fernández Menéndez en Razones dice que La estrategia de seguridad nacional del gobierno de Estados Unidos, dada a conocer a fines del año pasado, está siendo cumplida a rajatabla por la administración de Trump y constituye, ya lo hemos dicho, un nuevo paradigma en la visión internacional de ese país y en su visión de los equilibrios regionales. Y si algo queda claro en esa estrategia es la concepción de un alineamiento continental, que ellos llaman hemisférico, en torno a Estados Unidos. El capítulo de Venezuela, las presiones a Cuba, el apoyo a candidaturas conservadoras en todo el continente son expresión de ello (...) [Excélsior](#)

Adrián Rueda en Capital Político dice que la usualmente lenta Fiscalía de Bertha Alcalde actuó como de rayo en coordinación con el secretario de Gobierno, César Arnulfo Cravioto (...) En lugar de pasar como una funcionaria respetuosa de la vida animal, la hicieron quedar como Cruella de Vil, un mote que los grupos defensores de los animales no le quitarán jamás y que seguramente la perseguirá políticamente, pues esos grupos son muy activos. El 7 de enero, un mega operativo de la Fiscalía de Justicia capitalina y las secretarías de Gobierno, de Seguridad Ciudadana, de Medio Ambiente; la Procuraduría Ambiental y la Agencia de Atención Animal aseguró un predio en litigio judicial en la colonia Vista Hermosa (...) [Excélsior](#)

Adrián Trejo en La Divisa del Poder da a conocer que Donald Trump cercó a Venezuela por mar y aire, para finalmente detener o extraer a Nicolás Maduro y parece que pretende hacer lo mismo con México y otros países latinoamericanos (...) Como nunca, el Gobierno mexicano se ha esforzado en cerrar su frontera sur para evitar que la migración ilegal llegue al norte y se utilice como pretexto para "apretarlo" en negociaciones pendientes (...) Trump no ha tejido, hasta el momento, un cerco militar en torno a nuestras fronteras o litorales, pero sus declaraciones sí constituyen una especie de corral que tienen atrapado al Gobierno mexicano (...) [24 Horas](#)

Ciro Gómez Leyva en 365 Días escribe que el mensaje inaugural de Trump hace un año pintaba un panorama entre sombrío y escalofriante para México. Ese 20 de enero, en su primer día de regreso a la Casa Blanca, firmó una declaración de emergencia en la frontera (vaya si la convirtió en realidad, obligando además a México a desplegar en esa misión a miles de policías y soldados), anunció el inicio del proceso de expulsión de millones de “extranjeros criminales” (echó fuera con firmeza y crueldad a millones de personas y, en efecto, acabó con los migrantes y los indocumentados), y dijo con rotundidad que designaría a los cárteles criminales como organizaciones terroristas extranjeras (lo hizo en febrero para poder atacarlos en donde estén). [Excélsior](#)

Columnas “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

* Reforma / Templo Mayor.

No ha quedado claro aún, si hay o no operaciones o sobrevuelos militares de Estados Unidos sobre el Pacífico Mexicano. Ayer, interrogada sobre el asunto, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que en el territorio nacional no hay operaciones de Estados Unidos. Indicó que hoy en la conferencia mañanera se aclararán las cosas, y aunque remitió al comunicado de la Secretaría de Infraestructura y Comunicaciones, no develó qué es lo que realmente ocurre.

Sigue sin explicación por qué se ha incrementado la presencia de aviones militares norteamericanos sobrevolando territorio nacional.

En ese sentido, el sábado causó inquietud la llegada al aeropuerto de Toluca de un Hércules C-130 estadounidense. Dadas las dimensiones para carga de equipo y tropas, era imposible que el 'animalito' pasara desapercibido.

Después de tantas especulaciones, anoche el Gabinete de Seguridad Federal explicó escuetamente que se trata de un vuelo autorizado por autoridades mexicanas, relacionado con actividades de capacitación. Dará tranquilidad si se especifica el tipo de cooperación que a nivel militar y de seguridad tienen.

* El Universal / Historias de negocios, de Mario Maldonado.

En Zacatecas, la carrera rumbo a la elección de 2027 ya empezó a moverse, aunque formalmente faltan más de dos años. Las encuestas más recientes muestran un escenario todavía competitivo, con Morena encabezando las preferencias, pero con una bolsa relevante de indecisos y un voto rural que puede inclinar la balanza en municipios clave.

Es ahí donde cobra relevancia un dato que suele pasar desapercibido en el debate público, Zacatecas produce cerca del 40 por ciento del frijol que se consume en el país.

El diputado federal, Ulises Mejía Haro, ha aprovechado sus giras para sostener encuentros con productores y comerciantes en Sombrerete, y analizar la situación del campo. El legislador planteó la viabilidad de crear una empresa social del frijol zacatecano, con participación directa de productores, técnicos especializados y el gobierno como facilitador, con el objetivo de ordenar la cadena productiva, limpieza, selección, empaque, procesamiento y el posicionamiento de una marca estatal con calidad certificada.

La propuesta se da en un momento de fuerte descontento del sector agropecuario en distintas regiones del país, presionado por el alza de costos, problemáticas que generen mayor valor agregado para los productores.

* El Universal / El Caballito.

Nos dicen que en el primer informe de actividades de la fiscal capitalina Bertha Alcalde Luján, soltó una serie de datos sobre la gestión de los recursos y personal de la institución. Y uno de ellos fue que se ha logrado reducir el tiempo de espera para la atención ciudadana con la aplicación de un nuevo modelo que ha bajado hasta 60 por ciento los tiempos de espera en las agencias y el promedio es de 32 minutos.

No son los 15 minutos que prometió en su oportunidad la exfiscal y hoy titular de la Fiscalía General de la República, Ernestina Godoy, pero es una meta que buscará alcanzar en este 2026 y mantener doña Berta. Habrá que ver si en los ministerios públicos las personas sienten esa disminución de tiempo.

* El Universal / Bajo Reserva.

Nos platican que las negociaciones de Morena con el Partido del Trabajo y el Partido Verde, siguen

avanzando y se prevé que el miércoles haya un anuncio para informar si hay o no avances o acuerdos sobre la reforma electoral.

El pasado viernes se reunieron los liderazgos del PT con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; mientras que los dirigentes del Partido Verde verán a la funcionaria federal la tarde de mañana.

Ya le adelantamos que las negociaciones buscan que ambos partidos no se vean afectados con un recorte de plurinominales y reducción de presupuesto. Ya se verá si Morena logró llegar a un acuerdo con sus dos aliados, y a cambio de qué.

* Milenio/ Trascendió.

Que ya veremos qué dicen en el Poder Ejecutivo cuando sepan que la propuesta del INE sobre la reforma electoral, pisa terrenos de la Fiscalía General de la República que hoy encabeza Ernestina Godoy. Al sugerir que se estipule en la Constitución, dentro de los requisitos para ser titular, no encontrarse en el Registro Nacional de Violencia contra las Mujeres.

No se sabe si el planteamiento tiene dedicatoria, pues no es un cargo de elección popular y, por tanto, el instituto no tiene un interés fundado para meterse en esas honduras.

* 24 Horas/ Teléfono Rojo, de José Ureña.

Dato notable, Guerrero cerró el periodo vacacional decembrino con un saldo blanco, un primer resultado para continuar con la coordinación entre los gobiernos federal y estatal, dijo la mandataria Evelyn Salgado. Para ello instaló la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz en Guerrero, y cedió posesión a Enrique Barney, como comandante de la Octava Región Naval, con sede en Acapulco.

* Excélsior/ Razones, de Jorge Fernández Menéndez.

La estrategia de seguridad nacional del gobierno de Estados Unidos, dada a conocer a fines del año pasado, está siendo cumplida a rajatabla por la administración de Trump y constituye, ya lo hemos dicho, un nuevo paradigma en la visión internacional de ese país y en su visión de los equilibrios regionales.

Y si algo queda claro en esa estrategia, es la concepción de un alineamiento continental que ellos llaman hemisférico, en torno a Estados Unidos. El capítulo de Venezuela, las presiones a Cuba, el apoyo a candidaturas conservadoras en todo el continente son expresión de ello. También no son las exigencias a México.

Luego de la llamada entre los presidentes Trump y Sheinbaum de lunes, y de las filtraciones al New York Times y al Wall Street Journal, se dio una nueva llamada entre el canciller Juan Ramón de la

Fuente y el secretario de Estado, Marco Rubio, donde se dio una vuelta de tuerca sobre aquello que decía el comunicado del Departamento de Estado del domingo, que exigía resultados tangibles en la lucha contra el crimen organizado.

* El Heraldo de México / Sacapuntas.

Una visita del Papa León XIV a México está a nada de ser realidad, y podría ser después del Mundial de Futbol, luego de julio. Entre los prelados de la Iglesia Católica lo ven como un hecho. Solo falta ajustar tiempos y definir con el gobierno de la Presidenta Sheinbaum, los sitios que visitaría el Sumo Pontífice.

* La Razón / Rozones.

Y quienes han seguido de cerca el caso de la detención y el proceso penal del exrector de la Universidad Autónoma de Campeche, José Alberto Abud Flores, por presunto narcomenudeo, nos pide no perderlo de vista. Y es que el señalamiento de que fue un arresto arbitrario se mantiene.

Mientras la gobernadora Layda Sansores ha buscado deslindarse tanto de la acción judicial, como de la designación de la sucesora del académico, con el argumento de que ambos procesos corresponden a instancias autónomas y ajenas al Ejecutivo. Sin embargo, ese intento de deslinde no ha acabado con las suspicacias que se derivan de los antecedentes de confrontación entre el directivo universitario y la mandataria estatal.

Abud, por lo pronto, fue vinculado a proceso, sin que, ha señalado su abogado, se presenten los videos de los policías que hicieron la detención, y que revelarían si en esa hubo alguna acción irregular.

* La Crónica de Hoy / Pepe Grillo.

El crecimiento de la economía es tema central de la agenda nacional. Llamó la atención positivamente en el gremio, que la presidenta Sheinbaum haya tomado la decisión de reunirse con un grupo de economistas, para dialogar sobre el crecimiento y la fortaleza de la economía mexicana, en un contexto marcado por la próxima revisión del T-MEC. Otras voces aportan, pueden marcar innovaciones, dar una mirada distinta. La divisa es prosperidad compartida.

El encuentro se efectuó justo cuando los tres países firmantes del Tratado Comercial de América del Norte se adentrarán en la preparación de la revisión agendada para este año.

No es un secreto que hay tensiones crecientes. De ahí la conveniencia de oír otras voces y contemplar cualquier escenario.

* El Financiero / Coordenadas, de Enrique Quintana.

La ofensiva de Donald Trump para hacerse con Groenlandia dejó de ser una excentricidad geopolítica y se convirtió ya en un factor de dislocación comercial. El 17 de enero, Donald Trump amenazó con aranceles adicionales de 10 por ciento a partir del 1 de febrero, y con un aumento de hasta 25 por ciento el 1 de junio contra Dinamarca, Noruega, Suecia, Francia, Alemania, Países Bajos, Finlandia y Gran Bretaña, hasta que Estados Unidos pueda hacerse con Groenlandia.

En el mismo mensaje insistió en que no aceptará nada menos que la propiedad del territorio y no descartó el uso de la fuerza.

La reacción europea no fue solo política. Voces desde Bruselas advierten que nuevos aranceles socavarían la relación trasatlántica y abrirían una espiral peligrosa.

En paralelo, un reporte de Bloomberg señala que la Unión Europea está dispuesta a congelar o incluso descarrilar el entendimiento comercial, que habían venido construyéndose con Washington.

La razón es simple, si el acceso al mercado estadounidense se condiciona a respaldos geopolíticos puntuales, cualquier acuerdo pierde credibilidad. Hoy se firma, mañana se reinterpreta a golpe de arancel.